## Realizada por: Eleana Sanchez

La siguiente es una entrevista que se llevó a cabo el día 30 de noviembre del año 2011 al Padre José Palmar, párroco de la iglesia Nuestra Señora de Guadalupe por motivo de la problemática existente entre la iglesia católica y el gobierno de Hugo Rafael Chavez Frias.

¿Padre, piensa usted que la política y la religión pueden en una sociedad caminar de la mano, o es necesaria la presencia de conflictos entre ambos aspectos?

En verdad la iglesia siempre ha tenido conflictos con el estado, la única manera de poder llegar a tener una convivencia es a través de acuerdos, de convenios y de pactos. Por eso es que el Vaticano funciona como una especie de estado aparte para poder mediar las cosas ya no desde el punto de vista pastoral, sino diplomático. ¡Pero en Venezuela! El conflicto se presenta no en materia de fe, ni siquiera el conflicto se ha presentado porque ha sido la iglesia la causante de eso, sino por los atropellos, los insultos, toda cantidad de vejaciones que de parte del gobierno ha hecho contra la iglesia, por el solo hecho de que le pone sentido a sus políticas de gobierno, y en muchos casos hemos denunciado y criticado sus malas acciones. Como es el deber de la iglesia. La iglesia tiene una voz profética, y la voz profética tiene que anunciar y denunciar, y en las denuncias están las injusticias. Este gobierno de Hugo Chávez Frías en 12 años ha sido un gobierno de impunidad judicial, donde la corrupción administrativa, y sobre todo las malas políticas de acciones sociales han sido muy elocuente, muy evidentes y por supuesto la iglesia tiene un papel allí como portadora de una voz.

¿Es decir que según usted la iglesia no puede mantenerse ajena a la política sino que por lo tanto tiene que participar y hacer voz de la sociedad?

Iclaro! La iglesia esta llamada por la propia ciencia de la cual fue creada, está llamada a ser el instrumento de voz y además de construir el reino de Dios. Nosotros somos las voces de unas almas, esas almas están dentro de un cuerpo, ese cuerpo come, ese cuerpo duerme, ese cuerpo se viste, ese cuerpo tiene que trabajar, ese cuerpo tiene que dormir, ese cuerpo tiene que jugar, tiene que educarse, ¿Quién se encarga de todas esas acciones en favor de la humanidad? El estado, y si el estado no lo hace, y no lo hace porque es torpe, es corrupto, porque no tiene políticas sabias, porque no tiene de verdad una formación estadista, la iglesia tiene que decirlo, denunciarlo y señalar el camino, y es lo que hemos hecho nosotros en estos 12 años, jes más! es lo que hemos hecho siempre, desde que Jesucristo subió a los cielos.

Padre para nadie es un secreto que usted además de cumplir con la actividad religiosa, por adoptar una posición ante la política Venezolana ha pasado a ser una figura dominada completamente por lo que es la opinión pública. ¿De qué manera ha influido este hecho en su labor sacerdotal?

¡Bueno! He sido un sacerdote el cual siempre me muestro en evidencia, la gente sabe que yo soy católico, la gente sabe que yo soy sacerdote, y visto como sacerdote, nunca me veras de franelita o guayabera, la gente sabe por quién voy a votar, la gente sabe por quién no voy a votar, La gente sabe inclusive que opino de alguien, cual es mi parecer sobre esa persona. O sea yo no le voy a dar al secreto ni al anonimato espacio. No soy de secretos. Ve como te estoy recibiendo, en mi cuarto, en mi casa, para que no haya opiniones distintas; ¡No! que el padre duerme en un cuarto oscuro, que el padre tiene una oscura puerta, que en esa puerta nadie sabe, que en ese cuarto no sé qué es lo que hay. ¡Noo! la evidencia te produce la transparencia, y la transparencia te produce la dignidad

### ¿Y eso puede influir de manera negativa en su labor como sacerdote?

- ¡Noo! Al contrario, me hace transparente. ¿Por qué yo puedo criticar a Hugo Chávez Frías y señalarlo de todos sus errores? Porque a Hugo Chávez Frías yo no le debo un café, yo a Hugo Chávez Frías no le debo un vaso de agua, yo a Hugo Chávez Frías no le debo favores.

Ahora, si yo como sacerdote le debiera el aire de la iglesia, o le debiera la casa parroquial o me estuvieran pagando algún carro, o tuviera a los empleados ganando por la gobernación o por el estado, yo no hablara mal de nadie, me cuidara. Porque no le debo a nadie lo que logramos a través del esfuerzo común de todos, me atrevo a decir lo que otros no se atreven.

Y eso de ser un hombre de opinión pública ¿Que ha influido? Bueno, quizás no ha influido, quizás me ha ayudado a que la labor profética se conozca con más amplitud en el ámbito mundial

### ¿Es decir que lo considera más bien un beneficio?

- ¡Un beneficio por supuesto! Siempre y cuando tu tengas testimonio de vida, porque el día que yo escandalice o cometa un error, o cometa un pecado, o me trague una luz roja, o me trague una flecha o me encuentren por ahí con un vaso de cerveza, entonces eso me perjudica, pero cuando uno tiene una vida tranquila, es un beneficio.

¿Padre qué opina usted acerca de las palabras emitidas por el presidente de la república en el 2010 donde aseguró que la iglesia católica pretende tener privilegios supraconstitucionales, debido a que el convenio de 1964 entre el Vaticano y el estado sellevóo a cabo en secreto?

- Eso es mentira, ¿Qué secreto? Si eso se publicó en la gaceta oficial. Que la gente

no lee la gaceta oficial es otra cosa.

¿Cuáles privilegios supraconstitucionales? ¿O es que acaso los Capuchinos que están allá en Delta Amacuro tienen privilegios?, ¿o es que las hermanitas que están en Puerto Ayacucho tienen privilegios? Noo, sencillamente la iglesia da educación donde el estado no llega, la iglesia da salud donde el estado no llega.

Tú preguntas aquí cual es al ambulatorio más lejos de Venezuela, y está en Santa Elena de Guairen, pero resulta que a 30 Km más arriba en la Selva hay un ambulatorio de los padres Capuchinos. ¿Quién mantiene eso? La iglesia! porque eso no lo mantiene el gobierno. Si tú me preguntas padre ¿cuál es la escuelita más lejos que tiene Venezuela? La que está en Nueva Lucha, en La Lucha, allá en la Guajira, pero resulta que hay una escuelita que está más lejos, en Castillete, ¿y de quien es esa escuela? De la iglesia. Lo que pasa es que Chávez cree que porque nos da 2 lochas, porque nos pone un abanico, porque nos regala una cocina o le regala un ventilador a una escuela, tenemos privilegios.

Pero ¿Cuál es la mejor educación de Venezuela, la pública o la católica? ¿Cuál es la mejor salud de Venezuela, la de los hospitales o la de nuestros ambulatorios? Es decir fuésemos beneficiados supraconstitucionales si en vez de nosotros dar un buen servicio, diéramos una pésima calidad del servicio. Pero no! lo hacemos mejor que el gobierno. Con el 1% de lo que el gobierno nos da, nosotros podemos hacer 10 cosas más grandes que las que hace el estado.

## ¿Es decir que eso de que la iglesia en ocasiones cumple un papel esencialmente político es falso?

- El concepto política de Pio XII es: "La política es la manera más sublime de practicar el amor de Dios, después de la religión". A mí me interesa tu alma, a mi me interesa tu tengas salud, que tú te eduques, que tú te formes, ¿y quién hace eso? El estado. Y el estado debería unirse con la iglesia para mejorar la condición social.
- Lamentablemente la gente cree que porque uno critique al presidente, que porque uno aplaude al presidente, uno es político. Noo! Una cosa es ser electoral, del plano electoral, que en eso si no me tengo que meter, pero en el plano político sí, porque sencillamente yo no voy a permitir que un ladrón como Hugo Chávez Frías, un corrupto, vaya a despilfarrar lo que es de todos. ¿o que a caso nosotros no votamos? Nosotros votamos, nosotros estamos inscritos en el CNE. Claaro! Que debemos ser apartidistas, y lo somos, pero no podemos dejar de ser políticos, porque la política nos envuelve a todos. Y además lo que un gobierno haga en bien de la comunidad la iglesia lo aplaude, pero lo que haga en perjuicio la iglesia lo critica.

Padre el Presidente de la república llamó en el 2010 al arzobispo de caracas Jorge Urosa "Cavernícola Troglodita", sin tener ningún tipo de repercusiones. Sin embargoo usted publicó en su cuenta de twitter un tweet que decía: "El cáncer de Chávez es el

## PSUV, y el cáncer de Venezuela es Hugo Chávez". Y esto fue considerado una burla y una falta de respeto hacia la enfermedad del presidente. ¿Qué piensa usted acerca de esto?

Aaaah bueno! porque cuando Chávez nos llama a nosotros diablos con sotana, la gente se ríe. Aaah! Pero si yo le digo a él: soldado traidor, apátrida o sátrapa, entonces la gente se ofende. Chávez si nos puede ofender, nosotros no podemos decirle nada a Chávez. Y en ese aspecto ¿Qué sucede? Que el presidente de la República ofendió al cardenal Urosa, y yo estoy seguro que nunca el cardenal Urosa ha ofendido a Hugo Chávez. El presidente se burló del cáncer del Cardenal Velasco, y el día de la muerte del Cardenal Velasco el mando a sus logias socialistas a que sabotearan la misa de entierro. Ah pero entonces uno viene y se pone a hablar en críticas de su enfermedad, que para mí no está enfermo, para mí lo que esta sencillamente es infectado de su maldad y de su odio, entonces ahí le estamos haciendo un daño a Chávez. El nos puede llamar como le dé la gana, pero nosotros no podemos ni siquiera tocarlo con el pétalo de una rosa.

# Las agresiones que usted asegura vivir en determinados momentos por parte del gobierno ¿son vistas de manera personal o piensa usted que son también hacia la iglesia católica?

¡Las dos cosas! Ellos quieren que yo me calle, ellos quieren que yo haga silencio para vivir del miedo, para vivir del temor y en consecuencia como somos pocos los sacerdotes que llevamos las botas, nos quieren callar.

Aquí en este país somos 3 o 4 los sacerdotes que podemos enfrentar a Hugo Chávez, no hay mas nadie.

### ¿Y qué posición ha tomado la Conferencia Episcopal Venezolana con respecto a esto?

La conferencia Episcopal, ellos de manera pública no me apoyan, y tampoco lo espero. Pero de manera personal, oran por mí, me aconsejan, me orientan, me encausan y eso si lo espero. Te puedo decir es que a veces me regañan" Hey se te pasó la mano Palmar, esto no debiste, aquí te pasaste con esto". Pero en otras me dan las gracias porque en verdad es un riesgo enfrentarse a Hugo Chávez.

No me considero un valiente, pero me considero un osado frente a Hugo Chávez. La osadía implica que asumo los riesgos, y para Chávez nosotros tenemos que asumir los riesgos

El Padre Vidal Atencio hace poco invitó a través del tweeter al presidente Chávez a que viniera y visitara la Basílica de Nuestra Señora de Chiquinquirá, luego de su recuperación del cáncer, y el presidente respondió que vendría con la réplica de la espada de Bolívar y el escapulario. ¿Qué piensa usted de este hecho?

-Yo respeto al padre Vidal, el esta ofuscado con esa idolatría hacia el presidente, cosa que me extraña porque él, el 11 de abril del 2002, el apoyo a Carmona, ahora apoya a Chávez. Y me da

la impresión que darle la espada o la réplica de la espada a la Virgen de Chiquinquirá, más allá de que fue la espada de Bolívar, me parece una falta de respeto, porque a la Virgen no se le dan espadas, a la virgen se le llevan flores, oraciones, gaitas.

Qué Bueno sería que en vez de traerle una espada que cuesta miles de dólares, más bien debería darle casa a los yukpa que están ahí frente al hospital General del Sur, o debería recoger a los indigentes, que aquí en esta casa comen todos los días 20 indigentes, debería darle a ellos ropa, debería darle salud, o debería dar un tomógrafo al hospital Chiquinquirá que está al lado, que no tienen tomógrafo, que no tienen ni siquiera la planta de rayos X. ¡Esosíi debe hacer! Pero ¿Para qué darle a la virgen una espada del libertador? Además la espada del libertador bien pavosa que ha sido, que ha todo el que se la ha dado o se ha muerto o lo han tumbado.